
Валентина Пичурина, 
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В 
Курганской области 
принят закон о разви-
тии сельхозкоопера-
ции. Правда, разработ-
чики пока сами не  зна-

ют, насколько он окажется жиз-
неспособным, поэтому его дей-
ствие проверят сначала на трех 
районах.

Инициаторы законопроекта 
признают: идея создания сельхоз-
кооперативов не нова. Еще в кон-
це XIX — начале XX веков в Заура-
лье на кооперативных началах ус-
пешно развивалось маслоделие. 
Семь лет назад в регионе пытались 
возродить это движение и даже 
разработали первый законопро-
ект о сельхозкооперации, но дело 
застопорилось. Как пояснили в 
облдуме, в обществе на тот мо-
мент не было понимания, что та-
кой закон нужен, поэтому доку-
мент положили на полку. Вспом-
нили про него в прошлом году, ког-
да  правительство РФ утвердило 
правила предоставления и распре-
деления субсидий из федерально-
го бюджета на грантовую поддер-
жку сельскохозяйственных потре-
бительских кооперативов в субъ-
ектах Федерации. Правительство 

Зауралья утвердило порядок вы-
дачи грантов, в областном бюдже-
те на создание кооперативов зало-
жили пять миллионов рублей. Эти 
средства по зволят привлечь софи-
нансирование из федеральной 
казны — 210 миллионов. По прави-
лам один кооператив, объединяю-
щий главным образом личные 
подсобные хозяйства (ЛПХ), мо-
жет рассчитывать максимум на 70 
миллионов рублей господдержки. 
При этом деньги можно направить 
только на развитие его материаль-
но-технической базы. 

Один из главных идеологов воз-
рождения кооперативного движе-
ния в Курганской области предсе-
датель бюджетного комитета обл-
думы Марат Исламов считает: по-
добные объединения не только за-
щитят крестьян от перекупщиков, 

но и в перспективе вообще спасут 
деревню.

— По своей природе селяне не 
умеют торговать, поэтому вынуж-
дены сбывать свою продукцию пе-
рекупщикам по мизерной цене, а 
те наживаются на них. В ряде райо-
нов, например, заготовители при-
нимают молоко по 7—8 рублей за 
литр, а молокозаводам сдают по 
18, разница оседает у них в карма-
нах, — говорит депутат. — При этом 
были еще и дотации из облбюдже-
та на возмещение части затрат на 
производство молока: в 2014 году 
владельцам ЛПХ выплачивали по 
три рубля за тонну сданного моло-
ка, в 2015-м — по два. В этом году 
вынуждены были от них отказать-
ся: во-первых, не хватает средств, 
во-вторых, сколько можно стиму-
лировать посредников?

В бюджетном комитете подсчи-
тали: в 2012—2015годах на эти 
цели было выделено 110 милли-
онов рублей. В нынешних услови-
ях, считают власти, лучше напра-
вить деньги на привлечение феде-
ральных ресурсов на развитие ко-
оперативного движения, убрать 
посредников и дать возможность 
крестьянам самим напрямую  по-
ставлять продукцию на молокоза-
воды и в торговые сети. А в перс-
пективе кооперативы могли бы за-
няться переработкой сырья и по-
ставкой готовой продукции. В Рос-
сии сейчас выпускают недорогие 
легкосборные автоматизирован-
ные модули для переработки моло-
ка, так что проблем с приобрете-
нием оборудования нет.

Дальнейшие планы — создание 
оптово-распределительных цент-

ров в Кургане, Шадринске, Маку-
шино и Шумихе. По мнению Мара-
та Исламова, как только крестьяне 
с помощью ко операции научатся 
торговать, деньги от реализации 
продукции потекут в деревню — она 
встанет на ноги и будет привлека-
тельной для жизни, в том числе для 
молодежи, которая сейчас массово 
уезжает в города.

Пилотными площадками для 
создания сельхозкооперативов 
стали Половинский, Шадринский 
и Лебяжьевский районы. Почему 
именно они? 

— В нашем районе уже действу-
ют кредитный и снабженческо-
сбытовой кооперативы, так что 
опыт есть, — поясняет глава Поло-
винского района Армэн Хачату-
рян. — Первый, например, имеет 
годовой кредитный портфель для 
личных подсобных и фермерских 
хозяйств в сумме 15 миллионов 
рублей. Второй уже два года зани-
мается снабжением маленьких хо-
зяйств горюче-смазочными мате-
риалами. В 2014 году 
фермерам поставили 
250 тонн дизтоплива, в 
2015-м — уже 750. 

В Свердловской области объявле-
ны первые открытые конкурсы на 
проведение капитального ремон-
та. Подрядчиков начали искать для 
домов в Ревде, Лесном, Реже, Бог-
дановиче, поселках Малышева, 
Ачит, Заря, Верх-Нейвинский и дру-
гих. После провальных результатов 
прошлого года в 2016-м региональ-
ный фонд по-новому подходит к со-
ставлению конкурсной документа-
ции и предъявляет подрядчикам по-
вышенные требования. 
В первую очередь, памятуя о про-
шлогодних ошибках, сроки подго-
товки проектно-сметной докумен-
тации значительно сместили «впе-
ред», чтобы вся предварительная 
бумажная работа была проведена 
заранее — еще до окончания теку-
щего отопительного сезона. Во-
вторых, изменился сам подход к 
формированию лотов, выставляе-
мых на торги: теперь этим будут за-
ниматься органы местного самоуп-
равления, а не фонд капремонта.
— Главы муниципалитетов сами оп-
ределят, сколько и каких домов в 
них включить. Планируется, что на 
территориях сформируют как боль-
шие, так и малые — по 5—10 домов — 
лоты, чтобы к капитальному ремон-
ту привлекать и крупные, и мелкие 
строительные компании, — отмеча-
ет член общественного совета при 

министерстве энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Сергей По-
лыганов.
Наконец, значительно ужесточи-
лись требования к подрядным орга-
низациям, которые имеют право 
принимать участие в конкурсах на 
выполнение строительно-монтаж-
ных работ. Теперь претендент дол-
жен предоставить бухгалтерский 
баланс с приложением отчета о фи-
нансовых результатах за послед-
ние три календарных года. Отме-
нен механизм банковских гаран-

тий, подрядчик вносит только соб-
ственные средства.
Тем не менее и в фонде, и в курирую-
щем его региональном минэнерго 
понимают: невозможно на сто про-
центов застраховаться от победы в 
конкурсе недобросовестной орга-
низации. Поэтому подрядчиков за-
ставят либо выполнить работы ка-
чественно и в срок, либо уйти с объ-
екта до того, как будет упущено вре-
мя. Для этого уже в конкурсной доку-
ментации план работ разбит на эта-
пы. Срыв любого из них приведет к 

расторжению контракта с подрядчи-
ком. Например, строители обязаны 
зайти на объект со своими стройма-
териалами и начать работу через 
30 календарных дней после подпи-
сания контракта, через 60 дней — за-
вершить ремонт кровли, а через 
70 — закончить с фасадом. Если нару-
шен первый же пункт, фонд капре-
монта (по согласованию с муници-
пальными властями) имеет право 
расторгнуть договор в односторон-
нем порядке с последующим списа-
нием баллов с нарушителя. В новых 

правилах затянули гайки и в отноше-
нии организаций, осуществляющих 
строительный надзор. 
Тем временем на Среднем Урале 
полным ходом идет обследование 
жилого фонда, подлежащего капре-
монту. В планах на 2016 год значится 
проведение работ в 1,8—2 тысячах 
зданий. Точная цифра пока не опре-
делена, поскольку некоторые много-
квартирники могут быть исключены 
из списка. Как поясняют эксперты, 
поводом для этого служит в первую 
очередь состояние дома — совсем 
ветхие и морально устаревшие стро-
ения с печным отоплением и удоб-
ствами во дворе будут переведены в 
программу переселения. Кроме 
того, не пройдут экспертизу, напри-
мер, общежития, где у квартир или 
комнат нет собственников. Также в 
списки включат дома, ремонт в кото-
рых в прошлом году был сделан нека-
чественно, не в полном объеме или 
не проведен вовсе. В течение бли-
жайших дней обследование пройдут 
все «прошлогодние» здания, а к нача-
лу лета при содействии органов 
мест ного самоуправления будет 
проверен весь жилфонд области, 
чтобы актуализировать программу 
на будущий год.

Елена Миляева,
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Поднять спрос лебедкой
На Урале девелоперы 
создали клуб 
надежных поставщиков
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Автосчастья не будет
Крупным городам 
придется ограничивать поток 
личного транспорта
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заинтересовалась 
производством имплантов
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

РАБОТА НАД 

ОШИБКАМИ

—   В 2015 году в регионе были 
комплексно отремонтированы 
134 дома, еще в 484-х выполнено 
по два-три вида работ. В общей 
сложности сделана работа на 
сумму более миллиарда рублей. 
С одной стороны, это немало: та-
кого ремонта без бюджетных 
средств еще не проводили. В то 
же время мы не удовлетворены 
тем, как он был выполнен. Мы 
выявили причины — как объек-
тивные, так и субъективные — и 
приняли меры к тому, чтобы эти 
факторы не повлияли на реали-
зацию программы капремонтов 
в 2016 году. 

РЕЧЬ

Николай Смирнов
министр энергетики 
и ЖКХ Свердловской 
области

Штраф по уставу
Екатеринбургская гордума 
предлагает расширить 
полномочия квартальных
Страница 16
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 Как только крестьяне с помощью кооперации 
научатся торговать, деньги от реализации 
продукции потекут в деревню — она встанет на ноги 
и будет привлекательной для жизни

Местные законы В Зауралье решили возродить сельхозкооперацию

Деревня 
без посредников

16

Сегодня крестьяне выручают 
за свою продукцию так мало, что 
денег хватает только на латание 
дыр — о развитии речи не идет.

ОФИЦИАЛЬНО

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ собрание 
ЯНАО в окончательном чтении 
приняло закон «О гарантиях прав 
лиц, ведущих традиционный об-
раз жизни коренных малочислен-
ных народов Севера в Ямало-Не-
нецком автономном округе». За-
кон затрагивает интересы поряд-
ка 17 тысяч ямальцев.

ВИЗИТ

СРЕДНИЙ Урал посетила деле-
гация ЮАР во главе с чрезвычай-
ным и полномочным послом рес-
публики в РФ Номасонто Марией 
Сибандо-Туси. Прибывшие вмес-
те с дипломатом руководители 
крупнейших сельскохозяйствен-
ных предприятий ЮАР и агент-
ства по поддержке туризма и тор-
говли провели деловые перегово-
ры, в которых приняли участие 
более 60 уральских компаний.
 

ЦИФРЫ

291,8 МИЛЛИОНА рублей на-
правлено из федерального бюд-
жета на социальное развитие сел 
в Челябинской области.

42,4 МИЛЛИОНА рублей плани-
рует выручить в текущем году Тю-
менская область от приватизации 
госимущества. В 2015-м регион 
реализовал его на 31 миллион 
рублей.

59,3 МИЛЛИОНА рублей из фе-
дерального и 23,2 миллиона из об-
ластного бюджета получат в 2016 
году сельхозпредприятия Сверд-
ловской области на погашение 
краткосрочных кредитов на жи-
вотноводство и растениеводство. 

ПЕРВЫЕ 25 миллионов рублей 
субсидий на посевные площади 
распределены между 128 сельхоз-
организациями и фермерами Че-
лябинской области. Всего в этом 
году аграрии Южного Урала полу-
чат погектарные субсидии в раз-
мере 540,4 миллиона рублей. Пер-
вый транш перечислен хозяй-
ствам, в которых урожайность 
сельхозкультур в 2015 году была 
выше или равна среднеобластной.

В 3,5 РАЗА вырос госдолг Тюмен-
ской области в 2015 году, достиг-
нув 1,14 миллиарда рублей. Но по 
его объему регион находится в 
тройке наиболее благополучных 
субъектов РФ.

ДВУХ триллионов рублей достиг-
ла к началу 2016 года суммарная 
задолженность организаций Свер-
дловской области, в том числе про-
сроченная — 68,2 миллиарда. Из 
общей просроченной задолжен-
ности на кредиторскую приходит-
ся 93,9 процента, остальное — дол-
ги по кредитам. 88 процентов про-
сроченных долгов — перед постав-
щиками и подрядчиками.

401 СЛУЧАЙ незаконных рубок 
выявлен в прошлом году в лесах 
Южного Урала. Нарушители вы-
рубили 8,8 тысячи кубометров 
древесины и нанесли ущерб лес-
ному фонду в размере 117,5 мил-
лиона рублей.

Регионы УрФО устойчивы 
к кризису
Фонд развития гражданского общества провел очередное 
исследование «Лидеры антикризисной устойчивости» сре-
ди субъектов РФ. Оценивались такие показатели, как объем 
валового регионального продукта, в том числе на душу на-
селения, динамика развития промпроизводства, уровень 
средней заработной платы и его соотношение к стоимости 
потребительской корзины. В топ-15 вошли три региона 
УрФО: ЯНАО (1 место), Югра (5) и Тюменская область (9). 
Эксперты акцентировали внимание на том, что помимо 
сырьевого сектора в этих субъектах развиваются и другие 
отрасли: в Тюменской области это машиностроение, хими-
ческая и нефтехимическая промышленность. Три остав-
шихся региона УрФО вошли во вторую группу, где устойчи-
вость поддерживается во многом за счет гособоронзаказа, 
стимулирующего развитие не только ОПК, но и граждан-
ской промышленности, а также науки и технологий.

В Екатеринбурге обсудят 
будущее строительства
Принято решение о проведении заседания рабочей группы 
Госсовета по вопросу развития строительного комплекса и 
совершенствования градостроительной деятельности в РФ  
на площадке форума Expo Build Russia. Он пройдет с 12 по 
15 апреля в МВЦ «Екатеринбург-Экспо». Ожидается учас-
тие руководителей федеральных ведомств, регионов и го-
родов, делегаций из стран ближнего и дальнего зарубежья. 
Одним из ключевых мероприятий деловой программы ста-
нет стратегическая сессия «Сеть автомагистралей и скоро-
стных автомобильных дорог к 2030 году».

Частная медицина живет 
без господдержки
В Зауралье на основании анализа обращений за господ-
держкой пришли к выводу, что наиболее самодостаточным 
является медицинский бизнес: за последние три года толь-
ко один его представитель попросил помощи у властей. 
Частные клиники в Курганской области растут как грибы. 
При острой нехватке врачей в государственных больницах 
(область занимает последнее место среди регионов России 
по обеспеченности специалистами) частники на дефицит 
кадров не жалуются. Однако данными об объеме услуг 
част ных клиник и их доходах в региональном департаменте 
здравоохранения не владеют, поскольку  это ведомство за-
нимается лишь выдачей лицензий.

Депозиты северян 
удвоились
В Ханты-Мансийском округе зафиксировано рекордное 
увеличение объема банковских вкладов населения — в ми-
нувшем году они удвоились. В Тюменской области, для 
сравнения, прирост составил 19 процентов. Здесь средний 
размер депозита 186 тысяч рублей, тогда как в Югре — в два 
раза больше. В северном регионе две трети вкладов превы-
шают миллион рублей. Значительно выросло число клиен-
тов банков, предпочитающих долгосрочные вложения, к 
примеру, владельцев депозитов со сроком свыше трех лет 
стало больше на треть. В целом по Уральскому округу объ-
ем вкладов увеличился на 23 процента и достиг к началу ян-
варя 1,6 триллиона рублей.

Инициативу поддержат 
грантами
В Курганской области впервые получат поддержку проек-
ты местных инициатив в рамках социального развития 
села. Муниципалитетам выделят 12 грантов до двух милли-
онов рублей каждый, но сумма не превысит 60 процентов 
от общей стоимости проекта. Недостающие средства в по-
рядке софинансирования региональный департамент АПК 
предлагает добавить местным бюджетам, хозяйствам, 
гражданам. Гранты можно потратить на создание и обу-
стройство зон отдыха, спортивных и детских игровых пло-
щадок, сохранение и восстановление природных ландшаф-
тов, историко-культурных памятников, поддержку нацио-
нальных культурных традиций, народных промыслов и ре-
месел. Всего на социальное развитие села планируется при-
влечь в этом году более 900 миллионов рублей.

Сибиряки продолжат 
реставрацию памятников
В Тюменской области планируют завершить в нынешнем 
году реставрацию шести памятников архитектуры, исто-
рии и культуры. В работе будут еще 17 объектов. В бюджете 
для них зарезервировано 242 миллиона рублей. Частные 
инвесторы взялись восстановить еще восемь строений. В 
2015-м бизнес вложил в это дело 72 миллиона рублей. По 
данным областного профильного комитета, почти две тре-
ти объектов историко-культурного наследия находится в 
хорошем либо удовлетворительном состоянии.
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ИНФРАСТРУКТУРА На Среднем Урале обсудили вопросы повышения доступности 
технологического присоединения к электрическим и газовым сетям

Подключать автоматически
Людмила Лескова, 

Свердловская область

П
редставители инфраструк-
турных компаний региона 
под эгидой Правительства 

Свердловской области провели 
встречу с малым и средним бизне-
сом, на котором обсудили вопросы 
инвестиционной привлекатель-
ности региона.

На сегодня в Свердловской об-
ласти время присоединения новых 
объектов малого и среднего пред-
принимательства к электричес-
ким сетям МРСК Урала составляет 
65 дней, к газовым — 209. Сокраще-
ние сроков получения согласова-
ний рассматривается как элемент 
повышения инвестиционной при-
влекательности региона и направ-
лено на решение задач, поставлен-
ных губернатором Свердловской 
области в инвестиционном посла-
нии на 2016 год. Общая стратеги-
ческая цель при этом — переход от 
«штучных» проектов к комплекс-
ной системе массового привлече-
ния инвестиций.

По словам замминистра энер-
гетики и ЖКХ Свердловской об-
ласти Игоря Чикризова, за послед-
нее время регион значительно про-
двинулся в части повышения до-
ступности подключения к объек-
там инфраструктуры. Между ми-
нистерством и ресурсоснабжаю-
щими компаниями подписаны со-
ответствующие соглашения. Так, 
для ОАО «МРСК Урала» в 2015 
году средний срок выполнения 
всех работ по технологическому 
присоединению (ТП) объектов 
бизнеса на территории Среднего 
Урала составил 65 дней. Всего в 
прошлом году только в Свердлов-
ской области компания выполни-
ла 127 договоров на подключение 
объектов малого и среднего пред-
принимательства. По данным ру-
ководителя блока развития и реа-
лизации услуг энергокомпании 
Дмитрия Вялкова, на всей терри-
тории присутствия компании 
было выполнено 513 таких догово-
ров. Всего же компания выполнила 
свои обязательства перед 35 тыся-
чами потребителей. Общая мощ-
ность объектов, присоединенных 
к сетям МРСК Урала, составила бо-
лее 1100 мегаватт — на 13 процен-
тов больше, чем в 2014 году. Боль-
шая часть заявок — 79 процентов — 
поступила от льготной категории 
потребителей. Основной тенден-
цией продолжает оставаться высо-
кий спрос на технологическое при-
соединение в сфере жилищного 
строительства, также увеличива-
ется количество подключений к 
электрическим сетям объектов 
малой генерации.

Однако, отмечают энергетики, 
сохраняются проблемы, которые 
усложняют процесс техприсоеди-

нения. Так, существует определен-
ный процент договоров на ТП, по 
которым заявители несвоевремен-
но выполняют свой объем работ. 
Пик просрочки пришелся на 2013 
год, когда таких договоров было до 
десяти процентов от общего числа. 
За два года их долю удалось сни-
зить до четырех процентов. В 
2015-м их было 1088. Повысить 
ответственность потребителей 
энергетики предлагают законода-
тельными мерами, в частности, 
ввести экономические санкции за 
несоблюдение сроков техприсо-
единения и установить право на 
изменение срока исполнения дого-
вора только при наличии «двусто-
роннего волеизъявления».

Немало проблем приносят 
энергетикам и вышеупомянутые 
льготники — потребители, имею-
щие право присоединять объект 
мощностью до 15 киловатт всего за 
550 рублей. Их число растет, поэто-
му на фоне общего снижения энер-
гопотребления ежегодно увеличи-
вается объем строительства сетей 
для нужд ТП, поскольку большин-
ство заявителей стараются при по-
даче заявки «создать запас» — ука-
зать максимально возможную 
мощность, которая потом, как пра-
вило, не используется. В результате 

количество исполненных догово-
ров за последние четыре года вы-
росло со 175 до 398-ми, а полезный 
отпуск, наоборот, упал с 68 до 
58 миллионов киловатт-часов. Вы-
ход эксперты МРСК Урала видят в 
том, чтобы уменьшить параметры 
льготного присоединения и ввести 
порядок оплаты услуг по передаче 
электроэнергии, исходя из макси-
мальной мощности, выделенной в 
рамках ТП.

Все еще остается острой проб-
лема предоставления земельных 
участков под размещение элект-
росетевых объектов, предназна-
ченных для техприсоединения. 
Для дальнейшего повышения до-
ступности сетевой инфраструкту-

ры и сокращения сроков ТП необ-
ходимо принятие законодатель-
ных новаций на федеральном 
уровне. Так, требуется внести из-
менения в Земельный и Градостро-
ительный кодексы в части упроще-
ния порядка выделения участков 
под строительство электросете-
вых объектов, а также установле-
ния сервитутов на земли, находя-
щиеся в частной собственности. 

— Несмотря на существующие 
проблемы в отведении земель и 
значительную экономическую на-
грузку, связанную с реализацией 

льготных заявок на технологичес-
кое присоединение, мы планируем 
сохранить достигнутые показате-
ли по срокам реализации наших 
обязательств, а также продолжить 
обеспечивать максимальную про-
зрачность этого процесса для раз-
личных категорий потребителей, 
— подчеркивает Дмитрий Вялков. 

В 2015 году специалисты 
МРСК Урала активно участвова-
ли в процессе подготовки попра-
вок в законодательство, направ-
ленных на упрощение процедуры 
технологического присоедине-
ния. В итоге осенью появилось 
постановление федерального пра-
вительства, упрощающее сдачу в 
эксплуатацию построенных элек-

троустановок, что позволило до-
полнительно сократить сроки ТП 
в среднем на 30 дней.

Но если электроэнергетики це-
ленаправленно ведут эту работу 
не первый год, то газораспредели-
тельные организации находятся 
пока в начале пути. Сегодня значи-
тельная часть вопросов по ТП со 
стороны представителей малого и 
среднего бизнеса адресована как 
раз газовикам. Однако, по данным 
регионального Минэнерго, благо-
даря соответствующим соглаше-
ниям сроки подключения к газо-

вым сетям за последний год тоже 
удалось сократить. Например, для 
льготных категорий, запрашиваю-
щих до 15 кубометров газа в час, 
они уменьшились с 409 до 208 
дней по области и до 314 — в Екате-
ринбурге.

По словам представителя ком-
пании «Газэкс» Алексея Алмаева, 
сложности, затягивающие про-
цесс ТП, возникают практически 
на каждом этапе подключения 
объекта капстроительства к газо-
распределительной сети. Так, при 
рассмотрении документов часто 
выясняется, что предоставляемые 
бумаги на землю не подтверждают 
заявляемое на нее право, земель-
ные участки не поставлены на ка-
дастровый учет, находятся в про-
цессе изменения границ или не 
имеют выходов к территориям об-
щего пользования. Возникают 
проб лемы и с государственной эк-
спертизой, и с получением разре-
шений на строительство и техни-
ческое перевооружение.

По словам свердловского упол-
номоченного по защите прав пред-
принимателей Елены Артюх, жа-
лобы от бизнесменов на сложнос-
ти в присоединении объектов к ин-
женерным сетям ей поступают не-
часто: в 2014-м таких было четы-
ре, в 2015 году — всего две.

— Сокращение сроков подклю-
чения — один из приоритетов в ра-
боте властей, потому что простота 
процедуры — это характеристика 
инвестиционного климата в субъ-
екте, — подчеркивает бизнес-ом-
будсмен. — В Свердловской облас-
ти органы исполнительной власти 
методично работают над его улуч-
шением. 

Елена Артюх подчеркнула, что 
у уполномоченного не так много 
возможностей для вмешательства 
в спор двух хозяйствующих субъ-
ектов, но часто она, привлекая спе-
циалистов антимонопольного ве-
домства, встает на сторону бизне-
са, ведь он «выступает в более лег-
кой весовой категории».

— В предыдущих годах было два 
случая, когда ФАС признавала 
мою правоту и привлекала моно-
полистов к ответственности. Се-
годня я вижу, что энергетики нача-
ли активно идти навстречу пред-
принимателям, стараются нахо-
дить пути решения, например, ор-
ганизуют встречи с представите-
лями бизнеса, на которых продук-
тивно решаются конкретные проб-
лемы. Ресурсоснабжающие орга-
низации предлагают бизнес-сооб-
ществу расширять совместную ра-
боту, проводить ее в режиме диа-
лога и информационного обмена. 
Они говорят и о необходимости 
взаимодействия в вопросах совер-
шенствования законодательства, 
регулирующего присоединение к 
сетям электро- и газоснабжения.

Акцент

 Повысить ответственность потребителей 
энергетики предлагают законодательными мерами, 
в частности, ввести экономические санкции 
за несоблюдение сроков техприсоединения

За год энергетики МРСК Урала выполнили 513 договоров на техприсоединение объектов малого и среднего бизнеса. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Выписывать 
штрафы за 
неоплаченную 
парковку будет
областная 
структура

НАШЛИ 
КОШЕЛЕК

Светлана Добрынина, Екатеринбург

ОСОБОЕ подразделение, кото-
рое будет выписывать штрафы 
водителям, нарушившим прави-
ла платной парковки, и отслежи-
вать их оплату, создали в минис-
терстве транспорта и связи 
Свердловской области. 

Проект платных парковок реа-
лизуется в Екатеринбурге уже 
второй год. Все это время систему 
лихорадит, о чем неоднократно 
рассказывала «Российская газе-
та». Изначально предполагалось, 
что введение платы за место по-
зволит разгрузить забитые маши-
нами улицы в центре города и за-
одно пополнить городской бюд-
жет. Планировалось, что в 2015 
году мэрия заработает на этом бо-
лее 20 миллионов рублей, но оп-
тимистичные прогнозы не оправ-
дались: из-за неотлаженной систе-
мы оплаты и отсутствия наказа-
ния за нарушение правил парков-
ки городская казна пополнилась 
только на 11,5 миллиона. 

Главной закавыкой оказалась 
возможность законного сбора де-
нег с автомобилистов.  Закуплен-
ные администрацией города авто-
маты (36 паркоматов приобрели 
за 25 миллионов рублей) вызвали 

вопросы у налоговиков. Предста-
вители ФНС заявили, что устрой-
ства не отвечают закону «О при-
менении контрольно-кассовой 
техники при осуществлении на-
личных денежных расчетов и рас-
четов с использованием платеж-
ных карт»: техника не выдает по-
требителям чеки. В результате со-
трудники налоговой службы опе-
чатали несколько паркоматов, 
пока проблема с выдачей чеков не 
была решена.

Не заладилась у городских 
властей и борьба с автомобилис-
тами, упорно отказывающимися 
платить за стоянку. Для фиксации 
нарушений была закуплена систе-
ма «Паркон», но в областной 
ГИБДД заявили, что мэрия не со-
гласовала с автоинспекцией про-
цесс взимания штрафов, поэтому 
и наказаний не будет. В итоге до 
марта нынешнего года многие 
екатеринбуржцы открыто и да-
ром ставили машины на платных 
местах — с них не взяли ни одного 
штрафа. Более того, как выясни-
лось, город просто не имеет права 
штрафовать за это.

— Взыскивать штрафы за нару-
шение правил парковки может 
только исполнительный орган 
субъекта Российской Федерации, 
то есть областное министерство 
транспорта и связи, —  пояснил 
журналистам глава этого ведом-
ства Александр Сидоренко. — Тех-
нически система взимания платы 
готова к работе. Однако важно, 
чтобы к работе была готова и го-
родская администрация: парков-
ки должны содержаться в норма-
тивном состоянии, очищаться от 
снега и т.д. Тем более что средства, 
собираемые с автолюбителей, и 
штрафы за неоплаченную парков-
ку будут перечисляться в бюджет 
Екатеринбурга.

Созданному при областном 
минтрансе подразделению пред-
стоит преодолеть последнее пре-
пятствие: получить доступ к базе 
данных автовладельцев, которая 
хранится в федеральном МВД, и 
тогда платные парковки в столице 
Урала заработают в полную силу.

Из-за неотлаженной 
системы оплаты и 
отсутствия наказа-
ния за нарушение 
правил парковки 
городская казна 
пополнилась не 
на 20, а только на 11,5 
миллиона рублей

ЦИФРА

25
МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ
составила цена 36 паркоматов, 
закупленных для Екатеринбурга.

ИНИЦИАТИВА  Девелоперы 
создали клуб надежных 
поставщиков

Поднять спрос 
лебедкой

Наталия Швабауэр, Свердловская область

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО Гильдии управляющих и деве-
лоперов (ГУД) в Свердловской области открыло клуб ин-
новационных технологических партнеров.

— Российский рынок — это 150 миллионов человек и 
большой дефицит в определенных сегментах производ-
ства и потребления. С этой точки зрения санкции пошли 
ему на пользу. Но осуществлять импортозамещение — это 
не флагом махать. Надо убедить покупателя, что россий-
ская продукция не уступает зарубежной по качеству и 
может быть дешевле аналогов, — говорит региональный 
представитель ГУД Андрей Бриль. — Сегодня люди приоб-
ретают не просто квадратные метры, а образ жизни, со-
ответственно, нужны новые технологии. Поэтому мы ре-
шили создать пул стратегических партнеров в проблем-
ных направлениях: производстве фасадов, светотехни-
ческих и лифтовых систем, металлоконструкций, изоля-
ции, в сферах связи и телекоммуникаций, финансов и 
страхования. В каждом определены лидеры, их задача — 
объединить вокруг себя профсообщество. Это не означа-
ет, что на тендерах предпочтение будет отдаваться имен-
но этим компаниям, но доступ к целевой аудитории — 
тоже определенное преимущество.

— Спрос на жилье падает, но он есть и не сойдет на 
ноль. Благодаря советскому наследию на Среднем Урале 
хватает мощностей для производства всего спектра 
стройматериалов. Другое дело, что по качеству они не 
всегда соответствуют современным требованиям. На-
пример, в Невьянске работают четыре цементных заво-
да, но модернизируются только два. Среди проектов ло-
кализации последнего времени можно привести Ревдин-
ский кирпичный завод, где скоро откроется линия по-
ристых керамоблоков, и сборку электроавтоматов со-
вместно с «Сименсом», — рассуждает Евгений Лунегов, 
руководитель ГК «Энергокомплект». 

По данным Росстата, запасы импортных строймате-
риалов на складах Свердловской области снижаются, 
при этом дефицита нет — на замену пришли поставщики 
из других регионов России, Казахстана, Беларуси. Экс-
перты подсчитали, что больше всего от импорта зависят 
коммерческие объекты и жилье высокого класса, здесь 
доля зарубежных инженерных систем, фасадных реше-
ний и отделочных материалов достигает 35—40 процен-
тов. Для сравнения: в экономичном жилье она до кризи-
са составляла 10 процентов, сейчас снизилась до 4—5. 

— Отечественная промышленность научилась делать ка-
бели, но пока не способна полностью заменить вентиляци-
онное оборудование, обеспечивающее здание воздухом оп-
ределенного качества при минимальном уровне шума. К 

тому же конкуренты 
не стоят на месте: вы-
пустили наши два 
года назад неплохие 
тепловые пушки, а 
чехи — горелку, экс-
плуатация которой 
дешевле на 15 про-
центов. Вроде догна-
ли, а надо снова ка-
чественный скачок 
вперед делать. Те, 
кого мы пытаемся за-
местить, тоже хотят 
остаться на россий-
ском рынке, поэтому 
ищут способы опти-
мизации, готовы 
вкладываться в лока-
лизацию, дистрибу-
цию, — поясняет Евге-
ний Лунегов. 

По его мнению, 
реальные результаты импортозамещения мы увидим лет 
через 5—10, когда те компании, что сегодня пошли по 
пути вытеснения зарубежных аналогов, станут более 
конкурентоспособными. Процесс протекал бы легче, 
если бы в стране не упал платежеспособный спрос на жи-
лье. Отчасти подстегнуть его может государство: так, по 
словам Лунегова, в Госдуме разрабатывается план заме-
щения бытовых радиаторов отопления. За 10 лет спрос 
на них вырос в пять раз и оценивается в 100 миллионов 
секций в год, это примерно 60 миллиардов рублей. 

Впрочем, производители полагают, что невозможно 
замещать по приказу, должно быть адекватное предло-
жение на рынке. Дамир Халиуллин, гендиректор компа-
нии «Керама Екатеринбург», признался, что экспери-
менты с российской декалькой, с помощью которой фор-
мируется рисунок на плитке, закончились неудачей, а по 
красителям и глазури заявок от российских поставщи-
ков вообще не поступало. 

При этом не все предприятия готовы инвестировать в 
НИОКР. Многие выступают, скорее, в роли потребителей 
ноу-хау. 

— У зарубежных производителей гораздо больше ресур-
сов, в том числе проектных. Нам проще обеспечить разра-
ботку у себя, приняв в штат двух инженеров, чем ждать, что 
предложит наука, — говорит Михаил Молочников, предста-
витель компании «Век». — Сегодня рынок лифтов в России 
оценивается в 42 тысячи штук в год, из них только 17 тысяч 
выпускается в нашей стране, остальное завозится. Когда в 
2008 году мы занялись сборкой, 80 процентов деталей 
были импортными, сейчас только 30. К сожалению, не все 
можно заменить. Допустим, кабины-купе раньше закупа-
лись в Турции, но качество российских композитных мате-
риалов улучшилось, плюс международный конфликт — и в 
2015 году мы испытали уже свою модель. А вот с безредук-
торными лебедками на постоянных магнитах проблема. 
В России их никто не выпускает, приходится везти из Китая. 
В Свердловской области имеется месторождение редкозе-
мельных металлов, которые необходимы для такого произ-
водства, но для его разработки требуется около пяти мил-
лиардов рублей. 

Благодаря советско-
му наследию 
на Урале хватает 
мощностей для про-
изводства всего 
спектра строймате-
риалов. Но их каче-
ство не всегда соот-
ветствует современ-
ным требованиям
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Промышленность Уральские предприятия ОПК увеличили инвестиции 
в основные фонды

Удержали оборону

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

В 
2016 году предприятия 
ОПК Среднего Урала на-
мерены реализовать 
202 инвестпроекта и 
привлечь на эти цели бо-

лее 50 мил лиардов рублей. Пло-
щадками для осуществления пла-
нов выступают Уральский оптико-
механический завод, Корпорация 
УВЗ, завод № 9, НПП «Старт», 
КБ «Новатор», УПП «Вектор», ма-
шиностроительный завод имени 
Калинина, Каменск-Уральский ли-
тейный завод.

В прошлом году оборонщики 
реализовали 191 проект с суммар-
ным финансированием в 27 мил-
лиардов рублей. И это несмотря на 

то, что большая часть из них попа-
ла под экономические санкции. 

— Проявили волевые качества, — 
отмечает Николай Клейн, новый 
президент Союза предприятий 
оборонных отраслей промышлен-
ности Свердловской области.

По его словам, раньше инвести-
ции в основные фонды складыва-
лись из федеральных целевых про-
грамм (ФЦП) и собственных 
средств заводов примерно в рав-
ной пропорции. Но с недавних пор 
это соотношение изменилось.

— Суммы на ФЦП в 2015—2016 
годах урезаются, ряд программ во-
обще закрывается. Мы понимаем, 
что государству тяжело, при этом 
не хотим, чтобы снижались темпы 
модернизации. За последние годы 
предприятия союза инвестирова-

ли более 71 миллиарда рублей, в 
том числе в прошлом году — 
19,2 миллиарда. Порядка 70 про-
центов этих средств пошли на но-
вое оборудование. В частности, на 
заводе № 9 за несколько лет уда-
лось сократить производственные 
площади в три раза, увеличив при 
этом объем производства в 1,8 
раза, — подчеркнул Николай Клейн. 
— Обычно деньги на техническое 
переоснащение выделяют из чис-
той прибыли, сегодня у многих 
предприятий доходы выросли за 
счет экспортных контрактов и вы-
годного курса валют, а также за 
счет реализации гражданской тех-
ники, поэтому есть резерв для рос-
та. К примеру, завод Калинина уве-
личит долю собственных средств в 
инвестициях до 80 процентов. 

В прошлом году члены союза 
обеспечили темпы роста консо-
лидированного производства на 
1,2 процента (238,9 миллиарда 
рублей), а по спецпродукции — на 
26 процентов. Внедрено 40 новых 
технологий и более 30 тысяч тех-
процессов.

В 2016-м положительная дина-
мика должна сохраниться: на 
Свердловскую область приходит-
ся более 20 процентов российско-
го гособоронзаказа, причем боль-
шинство контрактов многолетние 
и подписаны не вчера. Единствен-
ная помеха в их реализации — но-
вая межведомственная система 
регулирования цен и контроля 
расходования бюджетных средств 
в ОПК, заработавшая с 1 сентября 
2015 года. По словам Клейна, она 

практически остановила аванси-
рование по контрактам, деньги на-
чали поступать на счета предпри-
ятий только 27—29 декабря. Для за-
водов, не являющихся экспортера-
ми, это создало серьезную пробле-
му с выплатой зарплат и перечис-
лением налогов. Отраслевой союз 
направил предложения по совер-
шенствованию нового механизма 
в Госдуму, правительство РФ и ми-
нобороны, на что получил ответ: в 
закон о гос оборонзаказе внесут 
изменения, а 1 марта заработает 
новый идентификатор-счет между 
федеральным казначейством и 
мин обороны, что, по логике, долж-
но ускорить движение средств. 

На заводе № 9 втрое сократили 

производственные площади, уве-

личив при этом выпуск продукции.

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А



15Российская газета
ural.rg.ru
3 марта 2016 
четверг № 45 (6913)

Экономика Уральского округаfacebook.com /rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Алена Маркина, 

Свердловская область

В 
черной металлургии с 
начала текущего года 
аналитики фиксируют 
две разнонаправленные 
тенденции. С одной сто-

роны, в 2015 году стоимость желе-
зорудного сырья снизилась на 
30 процентов, с другой — его произ-
водство в целом растет. Так, только 
в январе добыча железной руды в 
Свердловской области выросла на 
2,2 процента к прошлому году. Гор-
няки и металлурги сознают: стоит 
снизить темпы производства — по-
теряешь нишу на высококонку-
рентном рынке. Следовательно,  
чтобы противостоять вызовам, 
предприятиям нужно повышать 
эффективность и сокращать издер-
жки. Однако вводимые в компани-
ях антикризисные меры нередко 
оказываются весьма болезненны-
ми. Яркий пример — Качканарский 
горно-обогатительный комбинат 
(КГОК), работающий в связке с 
другим предприятием холдинга 
ЕВРАЗ — Нижнетагильским ме-
таллургическим комбинатом 
(НТМК).

Углубиться в перспективы
В прошлом году на одном из 

трех карьеров горно-обогатитель-
ного комбината — Северном — на-
чали техническую модернизацию. 
Инвестиционная программа, рас-
считанная на два года, подразуме-
вает вложение около двух с поло-
виной миллиардов рублей. В про-
шлом году здесь закупили десять 
130-тонных БелАЗов, три бульдо-
зера, автогрейдеры и уникальный 
погрузчик с 12-кубовым ковшом. 
Кроме того, в карьере проложили 
9,5 километра путей технологи-
ческой железной дороги и ввели в 
эксплуатацию двусторонний пере-
грузочный пункт. В 2016-м ЕВРАЗ 
КГОК продолжает переводить ка-
рьер на комбинированную схему 
перевозки руды. На линию в карь-
ер вышли еще восемь супертяже-
ловесных БелАЗов. По словам Вла-
димира Лебедева, начальника ав-
тотракторного цеха, новая техни-
ка даст возможность снизить за-
траты на перевозку горной массы 
с нижних горизонтов все углубля-
ющегося карьера и нарастить про-
изводительность главных рудоко-
пов — карьерных экскаваторов.  
Строительство новых железнодо-
рожных путей и трех перегрузоч-
ных пунктов позволит увеличить 
годовую производительность Се-
верного карьера с 27 до 30 милли-
онов тонн руды. Общая добыча 
комбината при этом приближает-
ся к 60-миллионной отметке. Уни-
кальная по химическому составу 
качканарская руда является и са-
мой бедной по содержанию в ней 
железа — около 16 процентов.  Для 
выпуска одной тонны концентрата 
необходимо добыть и перерабо-
тать 5,5 тонны сырой руды.

Ресурсы позволяют наращи-
вать производительность ГОКа. 
По самым скромным подсчетам 
геологоразведки, запасов качка-
нарской руды хватит более чем на 
сотню лет. Уже початое Гусевогор-
ское месторождение будут разра-
батывать еще четыре десятиле-
тия. За это время карьер углубит-
ся еще на 200 метров. Потом до-
быча здесь начнет сокращаться, 
но к этому времени горные рабо-
ты уже вовсю будут идти на сосед-
нем Собственно-Качканарском 
месторождении. 

Однако повестку сегодняшнего 
дня омрачают отнюдь не дальние 
перспективы: чтобы реализовать 
имеющиеся инвестпроекты и со-
хранить темп производ ства, пред-
приятие вынуждено вводить анти-
кризисные меры. Менеджменту 
комбината приходится, что назы-
вается, играть с листа: успешный 
опыт прохождения кризиса 2008—
2009 годов сегодня не работает, 
сценарий иной. Если в тот период  
встала проблема перепроизвод-
ства, склады были забиты готовой 
продукцией, то сейчас мощности 
загружены по полной: и агломерат, 
и окатыши находят своего основ-
ного покупателя (80 процентов 
продукции КГОКа потребляет 
НТМК). Но рынок вынуждает про-
изводителей затягивать пояса. Чем 
глубже становятся карьеры, тем 
дороже, а значит, невыгоднее ста-
новится добыча руды.

Шоколадные времена 
закончились

— Очевидно, что эпоха, когда 
сырьевые отрасли были «в шоко-
ладе», закончилась. Цены на боль-
шинство сырьевых ресурсов в про-
шлом году рухнули до минимума, 
который фиксировался последний 
раз несколько десятилетий назад, 
— говорит управляющий директор 
Качканарского ГОКа Владислав 
Жуков. — Прогнозы — неблагодар-
ное дело, вместо этого надо вы-
страивать бизнес под ситуацию, 
стараться сохранить рабочие мес-
та и определять стратегию разви-
тия предприятия.

Не имея возможности наращи-
вать объемы сбыта, в начале 2016 
года на комбинате решили сни-
жать себестоимость производства 
до уровня ожиданий рынка. Нача-
ли, как водится, «с лампочек»: пе-
редали часть направлений на аут-
сорсинг, сократили расходы на 
энергоресурсы, информационные 
и другие услуги, подрезали 
ремонт ные программы. В среднем 
по каждой статье удалось добиться 
оптимизации в границах 5—20 про-
центов. Но в сумме результат ока-
зался неудовлетворительным. Тог-
да было принято непростое реше-
ние — поднять руку на фонд оплаты 
труда, составляющий в себестои-

мости продукции практически 
четверть.

— Первоначально появился про-
ект приказа, согласно которому 
предстояло сократить 500 рабо-
чих мест, — описывает Влади слав 
Жуков хронологию противоречий 
между руководством предприятия 
и трудовым коллективом, пред-
ставляемым профсоюзом, — но 
этот проект не был согласован.

На общем собрании руковод-
ству ГОКа пришлось признать: со-
кращение такого масштаба может 
нарушить технологические про-
цессы на предприятии.  По-
следующее предложение о высво-
бождении части сотрудников 
тоже не нашло поддержки у кол-
лектива. Владислав Жуков расска-
зал, что были отвергнуты и иные 
варианты: уменьшить социаль-
ные выплаты, изменить рабочий 
график и так далее. Прозвучала 
еще одна идея — ввести понижаю-
щий коэффициент в размере 
15 процентов для всех без исклю-
чения сотрудников, от директора 
комбината до рабочего. Кстати, 
эта мера неплохо показала себя в 
2008—2009 годах. Но и это предло-
жение вызвало  возмущение.

— Почему за ту же работу, вы-
полненную с тем же качеством, 
люди будут получать на 15 про-
центов меньше? — задает ритори-
ческий вопрос профсоюзный ли-
дер Анатолий Пьянков. — Я пред-
лагаю так: если уж вы хотите 
взять в долг у коллектива, тогда в 
декабре верните эти деньги, да 
еще и с процентами!

В ответ слышится оживленный 
гул участников собрания.  Разговор 
проходит в большом зале качка-
нарского Дворца культуры, где со-
брались около 400 работников 
предприятия, а в президиуме сидят 

руководители комбината, холдин-
га, города, профсоюза и специаль-
ный гость — председатель област-
ного правительства Денис Паслер. 
Он уже участвовал в подобном соб-
рании три недели назад.

Каждому — по труду
Последняя в хронологии ини-

циатива руководства КГОКа — из-
менение в положении об оплате 
труда. Когда новая схема будет 
принята, базой для начисления 
премии, размер которой состав-
ляет 60 процентов от заработной 
платы, станут результат работы 
подразделения и финансовые по-
казатели комбината. По сути, каж-

дый из цехов и отделов будут еже-
месячно устанавливать плановую 
себестоимость своих работ, и, 
если подразделение укладывается 
в эти рамки, его сотрудники полу-
чат премию. В противном случае 
дополнительные выплаты сокра-
щаются.

— Сейчас мы рассчитываем 
максимально оперативно согласо-
вать новый документ с профсоюз-
ным комитетом и сосредоточить 
все силы на производственном 
процессе, — подчеркнул Владислав 
Жуков, добавив, что уже подписал 
приказ о том, что сокращений на 
комбинате не будет. — При этом 
слово «увольнение» я предлагаю 
полностью исключить из нашего 
лексикона.

Ожидается, что новая схема 
премирования пройдет через все 
процедуры согласования и всту-
пит в силу с 1 июня. Руководство 
комбината уверено: это правиль-
ный инструмент, который повы-
сит мотивацию персонала. Проф-
союз мнение менеджмента не раз-
деляет: Анатолий Пьянков считает 
новое положение о премировании 
очередной попыткой сократить 
зар плату рабочим. Это предложе-
ние не является антикризисным, 

потому что, по словам председате-
ля профкома, на предприятии кри-
зиса нет.

Работники в массе своей соли-
дарны с профсоюзным лидером, 
что подтверждается репликами из 
зала. Например, люди интересуют-
ся, почему предприятие, имеющее 
по отчетам миллиардную при-
быль, «перекладывает все пробле-
мы на коллектив»? Впрочем, поми-
мо эмоциональных высказыва-
ний, сотрудники ГОКа задаются и 
экономическими вопросами, ин-
тересуясь, нельзя ли снизить рен-
табельность, чтобы основной по-
требитель продукции — НТМК — 
мог покупать больше, или вообще 
сэкономить, сократив объем про-
изводства.

На эти вопросы ответил дирек-
тор Нижнетагильского металлур-
гического комбината Алексей 
Кушнарев. По его словам, в январе 
убыток предприятия составил 
158 миллионов рублей, и прогно-
зы неутешительные.

— Мы не можем покупать боль-
ше, потому что спрос на стальную 
продукцию упал. У НТМК и КГОКа, 
образно говоря, единый «семей-
ный» бюджет. И, если у КГОКа при-
быль, а у НТМК убыток, превыша-
ющий эту прибыль,  значит, убы-
ток у обоих. Ведь если покупатель 
неплатежеспособен, это бьет по 
карману продавца, — заметил он.

Речь директора НТМК получи-
лась эмоциональной, он призвал 
профком поддержать новые пред-
ложения руководства комбината.

— Оба комбината друг без друга 
не выживут, потому что мы рабо-
таем в единой цепочке, — заявил 
руководитель металлургического 
комбината. 

Итог встрече подвел Денис 
Паслер.

— В январе мы договорились, 
что руководство ЕВРАЗа и Качка-
нарского ГОКа вместе с профсою-
зом разработают антикризисные 
меры, которые позволят сохра-
нить профессиональный коллек-
тив комбината, — сказал областной 
премьер. — А кризисные явления в 
металлургии очень серьезные. И 
сегодня директор ГОКа не только 
предложил новые антикризисные 
меры, но и подтвердил, что сокра-
щений персонала не будет. Вопрос 
решен. Хочу подчеркнуть: прове-
дена серьезная совместная  работа 
руководства ЕВРАЗа, профсоюза и 
правительства области.

Ситуация На Качканарском ГОКе вводят новые 
антикризисные меры

Попросят остаться

Акцент

 Цены на  сырье в прошлом году 
рухнули до минимума, который 
фиксировался последний раз 
несколько десятилетий назад
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В рамках инвестпрограммы на КГОКе закупили 130-тонные БелАЗы, бульдозер и другую современную карьер-

ную технику.

На общем собрании работники не только предъявляли претензии к руководству, но и интересовались, как опти-

мизировать затраты.

P.S.
На КГОКе создана совместная рабочая группа представителей руко-
водства и профсоюзного комитета комбината, которая рассмотрит 
проект положения «Об учете показателей эффективности работы 
предприятия при начислении заработной платы работникам струк-
турных подразделений». Введение положения станет основной анти-
кризисной мерой и повлияет на экономическую ситуацию на комбина-
те через привязку премирования к уровню доходности предприятия и 
управление затратами каждого подразделения. Первое заседание рабо-
чей группы, которая призвана снять имеющиеся у сторон разногласия, 
планируется провести уже в конце текущей недели. 

РЫНОК Почти пятая часть 
уральских сел не имеет 
магазинов

За хлебом — 
за семь верст

Ирина Ошуркова, Свердловская область

ПО ОБЪЕМУ оборота розничной торговли Свердловс-
кая область занимает пятое место среди субъектов РФ 
после Москвы, Московской области, Краснодарского 
края и Санкт-Петербурга. Как сообщил замминистра 
АПК и продовольствия области Дмитрий Дегтярев, тор-
говый оборот в 2015 году составил 1035,8 миллиарда 
рублей. Однако анализ развития торговли в регионе по-
казывает: сложившаяся система требует серьезной 
корректировки.

В среднем на тысячу свердловчан приходится 
932 квадратных метра в магазинах. Однако если в круп-
ных городах переизбыток торговых площадей, то в 
сельских поселениях обеспеченность ими вдвое ниже 
норматива — 344 квадратных метра на тысячу жителей. 
Для сравнения: в Екатеринбурге этот показатель равен 
1338,5 квадрата — он превышает не только достижения 
российских мегаполисов, но и многих европейских. 
В то же время в 321-м из 1789 сельских населенных 
пунктов региона (а это почти 18 процентов) нет вообще 
никакого торгового обслуживания. Еще в 205 деревнях 
организовано лишь выездное обслуживание, в 33-х ра-
ботают «лавки на дому».

В конце 2015 года принят стандарт развития конку-
ренции на территории Свердловской области. При его 
составлении власти проанализировали состояние соци-
ально значимых рынков и выявили проблемы, мешаю-
щие их развитию. В частности, что касается торговли, 
отмечена необходимость создания условий для разви-
тия конкуренции, в том числе для продажи товаров на 
рынках и ярмарках, а также увеличения числа магази-
нов шаговой доступности.
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Информационное сообщение

ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами раскры-
тия информации опубликовало данные за отчетный период на 
официальном сайте организации vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ирина Ошуркова, Екатеринбург

С ТОЧКИ зрения классической 
урбанистики столица Среднего 
Урала еще только в самом начале 
пути в части разработки мер 
сдерживания всеобщей автомо-
билизации. Ведь уже сегодня во 
многих крупных  городах мира 
въезд в центр на личном транс-
порте вообще запрещен.

Один из ведущих отечествен-
ных экспертов в области транс-
портного планирования  — ди-
ректор Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики Высшей школы экономи-
ки Михаил Блинкин побывал в 
Екатеринбурге и рассказал, ка-
кие приемы управления движе-
нием позволят улучшить дорож-
ную ситуацию в уральской сто-
лице.

В развитых странах уже давно на-
ступило пресыщение автомоби-
лями. Насколько мы приблизи-
лись к этой черте?
МИХАИЛ БЛИНКИН: Да, Соединенные 
Штаты дошли до предела еще в се-
редине 2000-х годов. Остановились 
на уровне 840 автомобилей на ты-
сячу жителей — дальше автомоби-
лизация не растет. В наших стан-
дартах 1975 года оговаривалось, 
что городские дороги и улицы нуж-
но проектировать из расчета 60 ав-
томобилей на тысячу человек по 
факту и 180 машин — в отдаленной 
перспективе. Сегодня в России в 
среднем 300 автомобилей на тыся-
чу жителей, при этом в Москве — 
400, в Екатеринбурге — 430. И рост 
продолжается.

Россия не достигла максимума, 
пока еще мы в большинстве своем 
автовладельцы первого поколе-
ния: личный транспорт для нас — 
это внезапное благо, добавляющее 
статусности и решающее массу 
проблем с передвижением. Думаю, 
наши дети не будут возражать, 
если мы ограничим их автозависи-
мость, а наши внуки будут удив-
ляться, что мы так долго к этому 
шли. Сегодня уже во многих горо-
дах мира ломают развязки, кото-
рые уродуют центры, — лучше хо-
дить пешком по красивым истори-
ческим местам.

Как вы оцениваете Екатерин-
бург с позиции урбаниста?
МИХАИЛ БЛИНКИН: Планировочные 
параметры города заложены 
очень давно и, к счастью, на уров-
не советского генпланирования 
не были испорчены. По крайней 
мере, центральная часть выгля-
дит весьма эстетично. Планиров-
ки, конечно, антиавтомобиль-
ные, но с позиции городской сре-
ды очень красивые.

Можно ли приспособить город к 
всеобщей автомобилизации?
МИХАИЛ БЛИНКИН: В принципе, мож-
но. Но для этого застройка должна 
быть автомобилеориентирован-
ной: многоэтажки в центре, где ог-
раничено использование авто, и 
вокруг — огромная территория, за-
строенная малоэтажными дома-
ми. При такой планировке и 
900 машин на тысячу человек по-
местятся. Плюс необходимо при-
держиваться технической пропор-
ции: 35 процентов застроенной 
территории в городе нужно отдать 
под дороги. Однако в России нет ни 
одного мегаполиса, где эта цифра 
была бы больше 10 процентов. 

Кроме того, конфигурация 
сети должна быть двухконтур-
ная: улица — не дорога, а дорога — 
не улица. Поясню: улица — это 
там, где мы живем: пешеходы, 
трамваи, тротуары, через каж-
дые 300 метров светофор, скоро-
сти низкие, никаких подземных 
переходов. Дорога — это инженер-
ное сооружение, отграниченное 
от жилой  застройки, там нет пе-
шеходов, трамваев, светофоров — 
словом, автомобильный рай.

Можно ли изменить ситуацию в 
Екатеринбурге?
МИХАИЛ БЛИНКИН: У большинства 
российских городов, в том числе и 
у Екатеринбурга, вообще нет ни-
каких шансов обеспечить автомо-
бильное счастье горожанам. Тут 
вопрос даже не в деньгах — полго-
рода придется снести. В США на 
один автомобиль приходится 150—

200 квадратных метров асфальта, 
в Европе — около 100, в Москве — 
28, в Екатеринбурге — 24. Даже 
если за одну ночь в столице по-
явится новый МКАД — 100 кило-
метров и 10 полос, то московский 
показатель изменится всего на 
один метр — до 29 квадратов ас-
фальта на машину.

Каким же образом развивать 
улично-дорожную сеть?
МИХАИЛ БЛИНКИН: Нужно улучшать 
ее качественные характеристики, 
причем принципиально. В хорошо 
спланированном городе связан-
ность одного места с другим долж-
на быть лишь на 20—25 процентов 
хуже по автодорогам, чем по воз-
душной прямой. В наших же горо-
дах потери составляют 50—70 про-
центов. Это происходит потому, 
что любой город разделяют  реки и 
железнодорожные пути, так что 
при дефиците мостов и путепрово-
дов машины пробегают лишние 
километры в объезд. Нужно проду-
мывать проницаемость города — 
разные способы выезда из него, а 
также равномерность сети — коли-
чество дорог и улиц в центре и на 
периферии. Как только улучшают-
ся эти характеристики, решается 
еще и гуманитарная задача: центр 
города перестает быть транзитной 
зоной.

Многие эксперты возлагают на-
дежды на интеллектуальные 
транспортные системы.
МИХАИЛ БЛИНКИН: С ними связано 
много мифов. Например, марш-
рутное ориентирование водителей 
работает только при высокой связ-
ности сети. Представьте, мне сооб-
щают: впереди затор. Но, если не-
где объехать, это бесполезная ин-
формация. То же самое с «умны-
ми» светофорами, которые под-
страиваются под интенсивность 
движения: часто за три-четыре 
цикла автоматика выходит на те 
же параметры по времени и рас-
щеплению направлений, которые 
инженер рассчитал для данного 
перекрестка много лет назад. По-
этому, прежде чем звать продав-
цов оборудования, определите, 
стоят ли того затраты.

Можно ли вообще как-то сдержать 
рост автомобилизации?
М И Х А И Л  Б Л И Н К И Н: Рецепт прост — 
справедливая цена владения. В То-
кио, например, получить госноме-
ра можно, только предоставив до-
кумент о том, что у тебя есть за-
конное место для парковки. Самые 
радикальные меры придуманы в 
Сингапуре. Чтобы купить машину, 
нужно сначала на аукционе приоб-
рести специальный ваучер, кото-
рый стоит примерно три салонных 
цены авто. Без ваучера машину 
тебе не продадут. Или инструмент 
под названием pay-as-you-go-tax  —  
сколько едешь, столько платишь. В 
автомобиль устанавливается элек-
троника, которая отслеживает его 
траекторию за месяц и каждый ки-
лометр оцифровывает. Если я ехал 
по сельской дороге, это будет сто-
ить копеечку, если по городу — три, 
если в свободных условиях — опять 
копеечку, если попал в затор — че-
тыре. Тем самым человеку нена-
вязчиво объясняют: зачем ты по-
лез в пробки, сел бы лучше на трам-
вай. Скорее всего, мир перейдет на 
этот «антинародный» метод в бли-
жайшие пять лет.

А какую роль в этом процессе иг-
рает общественный транспорт?
МИХАИЛ БЛИНКИН: Это вторая сторо-
на дела: крупный город не мо-
жет жить без хорошо развитой 
системы общественного транс-
порта, равным образом привле-
кательного и для «безлошадно-
го» горожанина и для завзятого 
автомобилиста. При этом мы 
никуда не денемся от перевода 
всего наземного пассажирского 
транспорта, включая маршрут-
ки, на схему централизованного 
заказа по брутто-контрактам и 
учета его работы по ГЛОНАСС-
трекам. Сегодня у нас сложи-
лась сеть так называемых «кон-
войных» маршрутов из одного 
района в другой без пересадки. 
В местах их пересечения соби-
раются десятки автобусов. Это 
неправильно. Должно быть раз-
деление  на  магистра льные 
(транковые) и подвозящие (фи-
дерные) маршруты. Но эта схе-
ма жизнеспособна при некото-
рых условиях: разумной тариф-
ной сетке для пассажиров (что-
бы им не приходилось покупать 
билет при каждой пересадке, до-
статочно одного, но ограничен-
ного по времени, допустим, на 
90 минут) и городском заказе на 
рейсы и для транковых, и для 
фидерных перевозчиков, чтобы 
у них был баланс выручки. И еще 
одна важная вещь — информиро-
вание пассажиров: не обойтись 
без онлайн-табло и мобильных 
приложений, показывающих, 
через сколько минут подойдет 
тот или иной автобус.

РАКУРС Крупным городам 
придется ограничивать поток 
личного транспорта

Автосчастья 
не будет

В США на один 
автомобиль 
приходится 
150—200 квадратных 
метров асфальта, 
в Европе — около 
100, в Москве — 28, 
в Екатеринбурге — 24
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Константин Балагаев, Екатеринбург

П
осле неудачной по-
пытки администра-
ции Екатеринбурга 
наделить кварталь-
ных инспекторов 

правом составлять протоколы об 
административных правонару-
шениях, а следовательно, выпи-
сывать штрафы за нарушение 
правил благоустройства, к осу-
ществлению этой идеи подклю-
чились депутаты городской 
Думы. 

— На сегодняшний день квар-
тальные лишены возможности вы-
писывать протоколы о правонару-
шениях, это серьезный вопрос. 
Группа депутатов, которая зани-
мается градостроительством и 
землепользованием, направит об-
ращения и губернатору, и Заксоб-
ранию, чтобы этот вопрос решал-
ся оперативнее, — заявил в эфире 
местной телекомпании депутат 
гордумы Александр Смолин.

Напомним, что для введения 
института квартальных мэрия 
Екатеринбурга создала в 2013 году 
при каждой районной админист-
рации муниципальные казенные 
учреждения (МКУ) «Служба заказ-
чика», в штат которых ввели более 
ста инспекторов. По умолчанию 
подразумевалось, что кварталь-
ные вправе не только фиксировать 
нарушения правил благоустрой-
ства, но и составлять администра-
тивные протоколы на физических 
и юридических лиц, если те не реа-
гировали на требование инспекто-
ра навести порядок на территории. 
Как в свое время сообщала адми-
нистрация города, за 2013—2014 
годы квартальные составили 
5913 протоколов на общую сумму 
штрафов 32,5 миллиона рублей.

Вместе с тем некоторые юрли-
ца, в частности управляющие ком-
пании, заявляли: по закону квар-
тальные не в праве самостоятель-
но составлять процессуальные до-
кументы. В конце 2014 года мэрия 
попыталась укрепить правовой 
статус инспекторов: внесла в пере-
чень должностных лиц, уполномо-
ченных составлять протоколы об 
административных правонаруше-
ниях на территории Екатеринбур-
га, и сотрудников семи районных 
МКУ. Но уже через два месяца про-
курор города в Ленинском райсуде 
оспорил это решение. Если корот-
ко, вот как обосновала удовлетво-
рение требований прокурора су-
дья Ольга Василькова: по Кодексу 
РФ об административных право-
нарушениях правом составлять 
протоколы обладают только орга-
ны местного самоуправления 
(МСУ) и их должностные лица; ор-

ганы МСУ не могут наделять этим 
полномочием иные структуры или 
лица; МКУ «Служба заказчика» не 
является органом местного само-
управления. А следовательно, 
квартальные не вправе составлять 
протоколы. После вердикта Ленин-
ского райсуда их роль должна за-
ключаться в фиксации нарушения 
правил благоустройства и переда-
че материалов тем, кто вправе 
формировать процессуальные до-
кументы и штрафовать: в район-
ную административную комис-
сию, полицию, ГИБДД…

Мэрия надеялась, что пробле-
му правового статуса квартальных 
поможет разрешить региональная 
власть. Глава администрации Ека-
теринбурга Александр Якоб обра-
тился к губернатору Евгению Куй-
вашеву с просьбой внести измене-
ния в областной закон об админис-
тративных правонарушениях: на-
делить-таки должностных лиц 
МУК полномочиями производить 
процессуальные документы. Реги-
он отказал. В ответе мэрии руково-
дитель администрации губернато-
ра Сергей Пересторонин привел те 
же доводы, что и прокурор, и суд.

Кажется, круг замкнулся. Но 
депутаты гордумы все-таки рас-
считывают добиться для инспек-
торов столь важного для осущест-
вления их функций права. Ведь, 
во-первых, нынешний статус 
квартальных снижает степень их 
воздействия на нарушителей, во-
вторых, не позволяет быстро реа-
гировать на беспорядок. Особен-
но ярко, по мнению парламента-
риев, это проявилось нынешней 
зимой, когда Екатеринбург бук-
вально засыпало снегом. Однако 

поможет ли подключение к проб-
леме коллег из областного Заксоб-
рания?

— Идею можно осуществить 
только через изменение Устава 
города, — полагает юрист Евгений 
Березкин, — что в полномочиях са-
мих депутатов гордумы. В глав-
ном законе Екатеринбурга дол-
жен по явиться пункт о том, что 
квартальные являются должност-
ными лицами муниципального 
образования, либо о том, что 
«Служба заказчика» является ор-
ганом МСУ. Таким образом, квар-
тальные станут городскими чи-
новниками. Кроме того, город 
обязан обратиться с инициативой 
в областное Заксобрание с пред-
ложением принять региональный 
закон о внесении данной катего-
рии муниципальных служащих в 
реестр должностей муниципаль-
ной службы в субъекте Российс-
кой Федерации. После принятия 
этих изменений необходимо бу-
дет провести аттестацию квар-
тальных на предмет применения 
знаний и навыков в сфере регули-
рования КоАП РФ. Это довольно 
длительный путь, который при-
дется пройти городу, если он хо-
чет расширить полномочия квар-
тальных. Так по закону.

Надо сказать, что бизнес вос-
принял идею гордумы спокойно. 
Вот что заявил «РГ» гендиректор 
управляющей компании «Стан-
дарт» Михаил Попов:

— Мы как управляющая ком-
пания всецело за то, чтобы пол-
номочия контроля за соблюдени-
ем правил благоустройства ис-
полняла какая-либо служба. Глав-
ное, чтобы она следовала четким 

правилам и букве закона и ее ра-
бота не превращалась в подобие 
дубины, вслепую крушащей все и 
вся на своем пути. К примеру, 
сейчас служба квартальных ак-
тивно наказывает управляющие 
компании за складированный на 
придомовой территории снег. 
Хотя такая работа, как вывоз сне-
га из дворов, для УК законода-
тельством не предусмотрена, ее 
нет и в тарифе на содержание жи-
лья. В общем, главное, чтобы все 
укладывалось в рамки тех регла-
ментов и инструкций, которые 
будут понятны всем — от прове-
ряющих органов до каждого го-
рожанина.

Между тем, по мнению упол-
номоченного по защите прав 
предпринимателей в Свердлов-
ской области Елены Артюх, лю-
бые властные действия, к кото-
рым относится и составление 
протоколов об административ-
ном правонарушении, «должны 
осуществляться специально 
предназначенными для этого ор-
ганами и подготовленными людь-
ми». На взгляд бизнес-омбудсме-
на, квартальные вряд ли должны 
отвечать этим требованиям.

В Шадринском районе 
собираются создавать 
сельхозкооперативы на 
базе сохранившейся 

потребкооперации. 
— Наш райпотребсоюз имеет 

разветвленную сеть: 67 магази-
нов, из которых 56 — в сельской 
местности, пять кафе, — рассказы-
вает первый замглавы Шадринско-
го района Андрей Косовских. — 
Райпо занимается закупом сель-
хозпродукции, но пока только для 
своего общепита. Годовой товаро-
оборот небольшой — около пяти 
миллионов. Поэтому мы предлага-
ем законодательно предусмотреть 
участие подобных организаций в 
сельхозкооперации. Люди им еще 
доверяют и готовы вступить в них 
в качестве пайщиков.  

По словам главы Лебяжьевс-
кого района Александра Барча, 

«народ давно ждал этот закон». 
Производство молока в личных 
хозяйствах в районе снижается: 
если в 2014 году частники сдали 
800 тонн, то в прошлом — только 
300. Из-за низкой закупочной 
цены (семь рублей за литр) вла-
дельцы ЛПХ, по его словам, отка-
зываются работать с перекупщи-
ками, излишками молока поят 

телят. Многие переходят с молоч-
ного на мясное скотоводство.

Сами селяне идею создания ко-
оперативов воспринимают неод-
нозначно. Если в Половинском 
районе, по словам его главы, в ад-
министрацию уже обратились де-
сять владельцев ЛПХ, причем мо-
лодых, в возрасте от 23 до 35 лет, 
желающих объединиться, то в Ле-
бяжьевском к начинанию отнес-
лись довольно настороженно. 
Мест ные жители признались кор-
респонденту «РГ», что с удивлени-
ем узнали из СМИ, что их глава 
продвигает эту идею от имени все-
го «лебяжьевского народа».

— Со мной на эту тему никто не 
говорил. У нас пока больше разго-
воров о том, почему отменили суб-
сидии на молоко. Что бы ни гово-
рили, а они нас здорово выручали, 
— сообщил корреспонденту «РГ» 
владелец ЛПХ из села Хутора Алек-
сей Антипин. — Я не собираюсь 
вступать в кооператив: это ж будут 
сплошные заседания да собрания, 

а мне некогда заниматься гово-
рильней, надо работать. И меня не 
нужно защищать от перекупщи-
ков. Когда возникает дефицит, на-
пример, мяса или молока, я им сам 
назначаю цену. А когда этого добра 
в избытке, то и кооператив не по-
может. И потом, где гарантия, что 
он не станет наживаться за наш 
счет так же, как заготовитель? Кон-
тора ведь бесплатно работать не 
будет, а деньги на зарплату началь-
нику и бухгалтеру возьмут опять 
из нашего кошелька. Кооперативы 
— пройденный этап. Зачем второй 
раз наступать на те же грабли?

К слову, пока в законе нет чет-
кого ответа, на каких условиях те 
же райпо будут объединяться с 
сельхозпроизводителями.

— Мы думаем, что на нашей базе 
будет создано новое предприятие 
— сельскохозяйственный коопера-
тив, и мы войдем в него своей соб-
ственностью, — предполагает пред-
седатель совета Шадринского рай-
потребсоюза Галина Панькова. — У 

нас есть площади, на которых мож-
но разместить производство, на-
пример, цех по  переработке и роз-
ливу молока. Но как все будет на 
деле, трудно сказать, не зная меха-
низма реализации закона.

Пилотный проект создания 
сельхозкооперативов запущен на 
два года. При облдуме сформиро-
вана специальная рабочая группа, 
которая будет следить за его реа-
лизацией. Отметим: выбор трех 
районов не означает, что на других 
территориях крестьянам нельзя 
создавать кооперативы.

мнение

Сергей Чебыкин,
заместитель губернатора 
— директор департамента 
экономического развития 
Курганской области:

— Цель создания сельхозкооперати-
вов — не просто организовать закуп 
сельхозпродукции у фермеров и това-
ропроизводителей. В первую очередь 
это  объединение ради повышения до-
ходности сельскохозяйственного 
бизнеса. Безусловно,  возникнут про-
блемы, особенно на первых порах. Но 
они будут носить, скорее, ментальный 
характер. Нельзя принуждать людей 
объединяться. Им нужно объяснять, 
показывать  выгоду и преимущество 
сельхозкооперативов. Когда они пой-
мут, что, объединив усилия, проще вы-
ходить со своей продукцией на рынок, 
дело пойдет легче.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 «Меня не нужно защищать от перекупщиков. Когда 
возникает дефицит мяса или молока, я им сам 
назначаю цену. А когда этого добра в избытке, то и 
кооператив не поможет», — говорит владелец ЛПХ
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Деревня без посредников

Инициатива Екатеринбургская гордума предлагает расширить 
полномочия квартальных

Штраф по уставу

ЦИФРА

5913
ПРОТОКОЛОВ
об административных правонару-
шениях составили за 2013—2014 
годы квартальные Екатеринбурга.

А КАК У СОСЕДЕЙ
В Тюмени институт квартальных функционирует с 2007 года. Полномо-
чия ведущих инженеров муниципальных служб заказчика по благоустрой-
ству, а именно так официально именуется должность, закреплены рядом 
документов, в частности, специальным распоряжением главы админист-
рации Тюмени № 365-рг «Об утверждении примерной формы должност-
ной инструкции ведущего инженера муниципального учреждения «Служба 
заказчика по благоустройству, внешнему виду зданий, сооружений и обслу-
живанию населения» «соответствующего административного округа го-
рода Тюмени (квартального)», а также «Порядком формирования и бла-
гоустройства имущественных комплексов города Тюмени», утвержден-
ным распоряжением местной администрации от 21.04.2009 № 341-рк. 
Как пояснил заместитель директора службы заказчика по благоустрой-
ству Ленинского административного округа Роман Алимпиев, полномо-
чий штрафовать квартальные не имеют, поскольку не являются долж-
ностными лицами органов МСУ. Они лишь фиксируют нарушения, а все 
собранные ими материалы затем рассматривает административная 
комиссия. В 2015-м благодаря квартальным было составлено 4686 прото-
колов, нарушители наказаны на 20,6 миллиона рублей. Содержание самих 
квартальных, как сообщили в пресс-службе администрации Тюмени, обхо-
дится городскому бюджету примерно в 18 миллионов рублей в год.

Подготовила Ольга Бабанова

Нечищеные дворы и проезды — это 

повод для составления протокола 

и наказания ответственной за тер-

риторию компании.

БЮДЖЕТ 
Сибирские 
регионы 
назвали статьи 
экономии

ПЕРЕЕЗД 
ОТЛОЖЕН

Анатолий Меньшиков

В ТЮМЕНСКОЙ области на чет-
верть по сравнению с прошлым 
годом сокращено финансирова-
ние «Сотрудничества» — специ-
альной бюджетной программы 
для трех западносибирских 
субъектов РФ. А на Ямале за счет 
уменьшения расходов на чинов-
ников выкроили солидную сум-
му для переселения северян из 
аварийных строений.

Тюменская область и входя-
щие в ее состав автономии еще в 
2004 году договорились сообща 
составлять смету «Сотрудниче-
ства». Она образуется ныне от 
доли отчислений округов в бюд-
жет «южного» региона (речь 
идет почти о 30 процентах нало-
га на прибыль организаций). Так, 
за первые шесть лет действия 
программы через нее прошло 
около 120 миллиардов рублей. 
С учетом инфляции сумма экви-
валентна нынешним 180—200 
миллиардам. Словом, деньги 
большие. Они идут на строитель-
ство и ремонт дорог, социально 
значимых объектов, дотирова-
ние пассажирских перевозок по 
воздуху и воде, на нужды про-
фобразования, медобслужива-
ния, на развитие спорта и тому 
подобное. На территории, уточ-
ним, всей «матрешки».

Из-за налоговых потерь в кас-
су программы «Сотрудничест-
во» в 2016 году набирается при-
близительно 15 миллиардов руб-
лей. Маловато. Бывало, и все 
40 собирали. На чем-то придется 
экономить, какие-то проекты за-
мораживать. Построят меньше 
детсадов — сегодня в них уже нет 
столь острой необходимости, 
как в начале десятилетия. Пра-
вительство Ямала объявило о 
приостановке масштабной про-
граммы переселения северян, 
много лет трудившихся в припо-

лярных широтах, в Тюмень. Ра-
нее здесь возвели для них два 
больших микрорайона. Осталось 
заселить последнюю высотку. 
Деньги на это есть, но план стро-
ительства третьего жилого мас-
сива отложен до лучших времен. 

В ЯНАО, чей госдолг исчисля-
ется десятками миллиардов руб-
лей, на 20 процентов урезали со-
держание государственных слу-
жащих, на десять — зарплаты му-
ниципальных чиновников, еще 
кое в чем ужались. Сэкономили в 
общей сложности 1,5 миллиарда 
рублей. Распорядители бюджета 
при согласии депутатов Законо-
дательного собрания округа рас-
пределили их следующим обра-
зом: четверть всей суммы — фон-
ду жилищного строитель ства для 
переселения ямальцев из разва-
люх, около 100 миллионов — 
агентству развития инфраструк-
туры и промышленности для суб-
сидирования бизнес-проектов, 
миллиард — «Корпорации разви-
тия». Это, поясняют в региональ-
ном правительстве, в счет долга 
за построенный инвестором ав-
томобильный мост через реку 
Надым. Строительство же долго-
жданного шоссе от Салехарда до 
Надыма в силу известных при-
чин, увы, затягивается.

Зато Росавтодор обрадовал 
новостью о выделении 8,5 мил-
лиарда рублей на сеть федераль-
ных дорог в границах Югры и 
юга области — это на 30 процен-
тов больше, чем в 2015-м. На эти 
деньги, в частности, отремонти-
руют 250 километров изношен-
ных трасс. По словам главы ве-
домства Романа Старовойта, ре-
гиональные дорожные фонды, 
как ожидается, получат по кана-
лам межбюджетных трансфер-
тов около 1,5 миллиарда рублей. 
В свою очередь тюменские влас-
ти заявили о готовности на чет-
верть профинансировать ре-
конструкцию 9-километрового 
участка федерального шоссе до 
спортивного комплекса «Жем-
чужина Сибири», который в сле-
дующем году примет Кубок 
мира по биатлону.

Из-за налоговых 
потерь в кассу 
программы 
«Сотрудничество» 
в 2016 году набира-
ется приблизитель-
но 15 миллиардов 
рублей. Маловато. 
Бывало, и все 
40 собирали

Инвестиции благотворно 
сказались на экологии
Почти 13,4 миллиарда рублей вложила Русская медная 
компания (РМК) с 2004-го по 2015 год в модернизацию 
«Карабашмеди». 90 процентов этих средств были инвести-
рованы в улучшение экологической ситуации в городе Ка-
рабаше, известном на всю страну в связи с удручающим со-
стоянием окружающей среды. Напомним, металлургичес-
кое предприятие в Карабаше существует с 1910 года, и на 
протяжении всего XX века о чистоте и безопасности произ-
водственных процессов никто не заботился. 
В результате в городе практически исчезла растительность, 
критически выросла заболеваемость и смертность населе-
ния. Благодаря реализации экологической программы 
РМК на комбинате введены в эксплуатацию самые совре-
менные и эффективные системы газоочистки, что ощутимо 
улучшило качество воздуха на территории. Так, выбросы 
двуокиси серы удалось снизить в 30 раз.

Американцы построят 
под Тюменью завод
Американская корпорация Cargill заключила трехсторон-
нее соглашение с правительством Тюменской области и уп-
равляющей компанией «Индустриальные парки» о строи-
тельстве завода по выпуску премиксов. Производственный 
корпус инвестор начнет возводить в пригороде Тюмени в 
текущем году, планируя получить первую продукцию в 
конце следующего. Проектная мощность завода — 50 тысяч 
тонн. На нем будет занято около полусотни человек.

Региональный банк 
увеличил показатели
СКБ-банк вошел в число крупнейших кредитных учрежде-
ний региона по размеру активов (142,8 миллиарда рублей) 
и собственного капитала (15,2 миллиарда). Прибыль банка 
по итогам 2015 года составила 851 миллион рублей. Объ-
емы потребительского кредитования в СКБ-банке за год 
выросли на 16 процентов, достигнув к 1 января 2016 года 
планки в 66,4 миллиарда рублей, что обеспечило кредит-
ной организации первое место по этому показателю среди 
банков Среднего Урала. 

Рыборазводный завод 
готовится к загрузке
В ЯНАО завершается строительство рыборазводного заво-
да на реке Собь в районе поселка Харп. Ожидается, что вес-
ной завод заработает в тестовом режиме. Уже практически 
сформирован штат. Первая загрузка завода произойдет в 
конце марта. Это будет самое крупное рыборазводное 
предприятие на российском Крайнем Севере. Проект на-
правлен на восполнение биоресурсов рек и водоемов реги-
она, прежде всего восстановление популяции ценных ви-
дов рыб — муксуна и осетра. Производственная мощность 
завода составит 134 миллиона штук мальков. На предпри-
ятии смонтирована самая современная система автомати-
зации производства и непрерывного контроля уровня кис-
лорода и температуры. Завод строится в рамках соглаше-
ния правительства ЯНАО с ОАО «НОВАТЭК». 

У энергетиков расхищают 
миллионы киловатт-часов
Специалисты филиала ОАО «МРСК Урала» — «Свердлов-
энерго» произвели двухдневный рейд по выявлению безу-
четного потребления электроэнергии в 80 населенных 
пунк тах Свердловской области и выявили хищения элект-
роэнергии более чем на миллион киловатт-часов. В конт-
рольном мероприятии участвовало более 300 сотрудников 
компании, а также полицейские. Наибольшее количество 
фактов неучтенного электропотребления зафиксировано в 
бытовом секторе, юридические лица уличены в хищении 
лишь 6000 киловатт-часов. 

Уральский кадровый 
проект поддержал вуз 
из Санкт-Петербурга
Санкт-Петербургский государственный политехнический 
университет и Союз предприятий оборонных отраслей 
промышленности Свердловской области подписали согла-
шение о сотрудничестве. Тем самым питерский вуз присо-
единился к программе подготовки кадров «Уральская ин-
женерная школа», наряду с Уральским федеральным уни-
верситетом и Балтийским государственным техническим 
университетом «Военмех». Документ предусматривает 
подготовку инженеров нового поколения, повышение ква-
лификации сотрудников предприятий ОПК и участие в на-
учных разработках. Как отметил ректор СПбГПУ Андрей 
Рудской, целевая программа будет усовершенствована за 
счет интеграции различных научных и образовательных 
вузовских школ.

Картофель получил имя 
разведчика
Новому сорту картофеля, выведенному селекционерами 
государственного аграрного университета Северного За-
уралья, по их инициативе присвоят имя легендарного раз-
ведчика Николая Кузнецова, который в 1920-х годах учил-
ся в тюменском сельскохозяйственном техникуме. По ут-
верждению ученых, опытное выращивание сорта показало 
его высокие адаптивные свойства к местному климату, ус-
тойчивость к болезням. Неплохой урожай можно получить 
даже в засушливое либо дождливое лето.

Промышленные проекты 
станут событиями года
Восемь индустриальных и инфраструктурных проектов, 
реализованных в Свердловской области в 2015 году в раз-
личных отраслях экономики, соревнуются за звание «Со-
бытие года. Россия 2015» по версии журнала «Время Рос-
сии». Победителей будут выбирать посредством интернет-
голосования. Мероприятие направлено на популяризацию 
национальных достижений в экономике. Всего в конкурсе 
участвуют 187 проектов или событий в 13 номинациях. 

Молодых бизнесменов 
научат воплощать идеи
15 марта в Челябинске пройдет форум начинающих пред-
принимателей «От идеи до бизнеса». Мероприятие прово-
дится в рамках федеральной программы «Ты — предприни-
матель». В этом году стартаперов ждут испытания, модели-
рующие реальные ситуации в бизнесе. В трех конференц-
залах развернутся сценарии компьютерных и телевизион-
ных игр, которые помогут начинающим бизнесменам разо-
браться во всех этапах работы над своими проектами. Ус-
пешным опытом поделятся с коллегами выпускники про-
граммы «Ты — предприниматель» 2015 года. 
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